



# Brasil Seguirá Creciendo Pese a las Inundaciones

Las lluvias no dieron tregua a la nueva presidenta brasileña Dilma Rousseff. Los deslizamientos ocurridos hace algunos días en la región de Río de Janeiro provocaron la muerte de más de 500 personas.

Luego de asumir el cargo, el 1º de enero, la presidenta, de 63 años, tuvo que enfrentar el peor desastre natural que azota Brasil desde las inundaciones y deslizamientos de 1967, las que dejaron 785 muertos.

Rousseff es la primera mujer en convertirse en presidenta de la mayor economía de Latinoamérica. Ella está continuando con las políticas mayormente pro mercado de su predecesor, el ex presidente Luiz Inácio *Lula* da Silva, y se inclina por un fuerte rol para el Estado en sectores clave de la economía.

Consiguió su mayor avance político cuando, como ministra de Energía, impresionó a *Lula* con sus habilidades

Dilma Rousseff es la primera mujer en convertirse en presidenta de la mayor economía de Latinoamérica, y está continuando con las políticas mayormente pro mercado de su predecesor, el ex presidente Luiz Inácio *Lula* da Silva.

administrativas y capacidad técnica. También encabezó el directorio de la petrolera estatal brasileña Petrobras.

Fue bautizada como la Dama de Hierro durante su época como jefa de gabinete debido a su estilo administrativo seco y exigente. Allí estuvo a cargo de manejar varios de los proyectos de infraestructura de Brasil y preparó la agenda legislativa para hallar nuevas reservas de crudo.

Rousseff, hija de un próspero inmigrante búlgaro y con estudios de posgrado en economía, ganó las elecciones presidenciales de 2010 para

ejercer un mandato de cuatro años, y puede ser reelecta solo una vez.

## Dinamismo

En el plano económico, Brasil habría crecido más de 7% en 2010, de acuerdo a la mayoría de las previsiones de los analistas. Según el ministro de Hacienda brasileño, Guido Mantega, la economía brasileña deberá crecer 5% en 2011, 5.5% en 2012 y llegará a 6.5% en 2013 y 2014, cuando acabe el mandato de Rousseff.

Mantega es defensor desde hace mucho tiempo de un mayor gasto en desarrollo en Brasil, y su cargo en el

Ministerio de Hacienda fue renovado por la presidenta Rousseff.

Durante la conducción de Mantega, el Ministerio de Hacienda adoptó una serie de medidas para reactivar la economía brasileña luego de una breve recesión, como la reducción de impuestos para industrias clave y el préstamo por parte del Tesoro nacional de miles de millones de dólares al estatal Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES).

El ministro se ha mostrado a favor de la contención fiscal desde que Rousseff fue elegida, argumentando que los gastos pueden reducirse ahora que la economía está expandiéndose.

Mantega, en su exposición sobre el panorama económico de su país para este año durante la primera reunión que la nueva presidenta mantuvo hace poco con los 37 ministros de su gabinete, vaticinó que la inversión privada y pública para el próximo cuatrienio se mantendrá en alza y que para 2014 será equivalente al 24.1% del producto bruto interno (PBI).

También dijo que las tasas de crecimiento son sustentables y serán alcanzadas con una inflación controlada. Sin embargo, todos los analistas prevén que el Banco Central de Brasil comenzará un nuevo ciclo de endurecimiento monetario en medio de un fuerte crecimiento económico, que está llevando a que la inflación se aleje del centro de meta del año pasado.

En 2010, la inflación de Brasil alcanzó el 5.91%. El centro de meta del Gobierno tanto para 2010 como para 2011 es de 4.5%, con una tolerancia de más o menos dos puntos porcentuales. Para los analistas hay un alza en la inflación actual y también en las expectativas de inflación, y el Banco Central tiene que actuar. En este contexto, las previsiones del mercado para la inflación no paran de subir. El pronóstico de la inflación para este año ya está llegando a 5.34%.

## Retos

La presidenta Dilma Rousseff se ha esforzado por aplacar los temores de los inversores en torno a la disciplina fiscal y la autonomía del Banco Central desde su victoria electoral, nombrando a un experimentado equipo que sugiere continuidad con la política económica.

Pero Rousseff aún tiene que demostrar que puede cumplir con sus promesas de gobernar con un presupuesto más austero. Probablemente enfrentará la oposición de miembros de su Partido de los Trabajadores, empleados públicos y jubilados.

El ministro de Hacienda, Mantega, dijo que el recorte que se prepara en el presupuesto nacional, que para 2011 ha subido poco más de 15% para llegar a 2 billones de reales (unos 1,17 billones de dólares), será definido en febrero, aunque aclaró que aún no hay cifras sobre la mesa.

Algunos analistas temen que se hayan creado burbujas financieras en Brasil debido a los miles de millones de dólares volcados en inversiones extranjeras. Finalmente recomiendan observar la desaceleración del crecimiento, los cambios en los gastos fiscales y las políticas impositivas, al igual que la presión política sobre el Banco Central. ■

## Brasil, socio estratégico para Perú

El gigante de Sudamérica es un socio estratégico clave para el desarrollo del Perú, con grandes inversiones y una ventajosa integración física y comercial.

El crecimiento económico de los últimos años ha llevado a Brasil a convertirse en la décima economía mundial y la primera de América Latina, con un PBI que superó el billón de dólares en 2006. Asimismo, alberga a alrededor de 191 millones de habitantes, cuyo PBI per cápita se acercaría a los US\$ 9,000.

Brasil comercialmente es importante para nuestro país porque nuestra frontera con él es la mayor que tenemos con un país vecino (casi 3,000 km); además, unas 400 de las 500 mayores empresas a nivel global están presentes en Brasil, y esta nación constituye el décimo mayor complejo industrial del mundo, lo cual la convierte en un interesante comprador de insumos.

Según Comex, Brasil ofrece oportunidades para nuestras exportaciones agrícolas, como el espárrago, la aceituna, el aceite de oliva, el orégano, el frijol, las hortalizas y las uvas; así como para las empresas pesqueras y químicas, especialmente aquellas que producen empaquetaduras de caucho vulcanizado, soda cáustica líquida y curtientes sintéticos.

Asimismo, Proexpansión ha identificado potencial para la papa preparada y congelada, la tara, las confecciones de algodón, la joyería de oro y plata, y la cerámica, entre otros productos. Adicionalmente, Ernst & Young señala como oportunidad la expansión de la gastronomía peruana y la provisión de servicios ligados a la integración comercial entre nuestros países, como los logísticos y el turismo, así como el aprovechamiento de la demanda brasilera fronteriza por productos de regiones peruanas cercanas.

La inversión brasilera en el Perú también ha aumentado. El stock de inversión directa proveniente del gigante sudamericano ha pasado de US\$ 197 millones en 1980 a US\$ 342 millones en 2008, según cifra preliminar de Proinversión.

Queda a los empresarios nacionales aprovechar las ventajas del mercado *mais grande do mundo*.